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ГЛАВНОЕ, ЧТО ДАЛ НАМ РЫНОК, -
ПРАВО НА ЗДРАВЫЙ СМЫСЛ. 
ЕЩЕ НАУЧИТЬСЯ БЫ 
ЭТИМ ПРАВОМ ПОЛЬЗОВАТЬСЯ!

От первого лица
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-Виктор Федорович, многим мо-
сквичам задача коммуналь-
ной реформы видится очень

просто: хотят взять с населения по-
больше денег, а вот о повышении ка-
чества услуг, снижении затрат, конку-
ренции что-то не слышно. Насколько
справедлива такая оценка?

- Жилищно-коммунальное хозяйст-
во всегда относилось к социально на-
пряженным отраслям. Недаром, когда
в 1931 году было создано Управление
ЖКХ, появилось оно в ведомстве нар-
комата внутренних дел... Сейчас вре-
мена не те, реформа идет по мягкому
пути, но... реальных результатов за 13
лет мы не видим, и система ЖКХ оста-
ется неэффективной. Инженерное
оборудование на три четверти изно-
шено, потери тепла в системах тепло-
снабжения составляют 16 процентов,
что почти вчетверо превышает норму,
а количество аварий и нарушений в
работе коммунальных объектов за по-
следние 10 лет возросло в пять раз.

При этом государственная под-
держка этого хозяйства неуклонно со-
кращается. За последние годы
не созданы ни материальная
база для модернизации отрас-
ли, ни конкретные механизмы,
способные запустить этот про-
цесс. Понятно, что наиболее за-
метным для населения итогом
стал лишь рост тарифов.

- Почему так получилось?
- Полагаю, реформа ЖКХ не-

отделима от реформирования
власти (ведь это хозяйство со-
ставляет треть всего, что есть в
стране). Не забудем и о состоя-
нии этой отрасли. В советские
времена, как известно, был взят
курс на бесплатное жилье. Бес-
платное - для населения, для
государства - предельно деше-
вое. В результате сегодня мы
имеем дома, которые потребля-
ют энергии в 3-4 раза больше,
чем построенные как следует.
Да и экономия получилась эфе-
мерная, потому что 95 процен-
тов всех затрат приходится на
период эксплуатации. Когда же
экономика социализма уступи-
ла место рынку, то доля бюд-
жетного финансирования неук-
лонно сокращается, а предпри-
ятия ЖКХ по-прежнему нена-
сытны, стимулы повышения эф-
фективности только начинают дейст-
вовать, и то не везде. Возьмите, к при-
меру, приборы учета воды и тепла...

- При чем тут приборы? Они рассчи-
таны на потребителя, а он может эко-
номить, скажем, воду только тогда,
когда открывает кран. Но сколько ее
пролилось по дороге - неизвестно.
Между тем поставщик норовит за все
свои затраты - нужные и ненужные -
получить с населения.

- Наука говорит: экономия ресур-
сов, которые тратятся в ЖКХ, возмож-
на только у потребителя. Если он бу-
дет оплачивать лишь фактические за-
траты, то сможет заставить поставщи-
ка привести свое хозяйство в порядок,
снизить затраты и повысить эффек-
тивность. В Москве на всех централь-
ных тепловых стан-
циях уже стоят при-
боры учета. Скоро
такие счетчики поя-
вятся и в домах. Но
чтобы установить
эти приборы по
всей стране, по на-
шим подсчетам, по-
надобится 55 мил-
лиардов долларов.

- А как решают
эту задачу на Запа-
де?

- Там работают
специальные фир-
мы, которые ставят
счетчики бесплатно.
Они же собирают плату за коммуналь-
ные услуги, штрафуют поставщика за
нарушение нормативов и следят, что-
бы жильцы не переплачивали ему. Эти
иностранные компании готовы прийти
и к нам, навести порядок в обслужи-
вании и даже снизить за счет этого
коммунальные платежи. Но они долж-
ны быть уверены, что вернут свои ин-
вестиции. Для этого жилье должно
обрести собственника в лице объеди-
нений жильцов. Словом, технические
решения есть, нужны организацион-
ные. 

Впрочем, до Запада нам еще далеко-
вато, лучше я расскажу о том, что уви-
дел на Востоке. В прошлом году был в
Казахстане, в Чимкенте. Там 40 процен-

тов жилфонда - частные дома с при-
усадебными участками, которые требу-
ют полива. После того как с государст-
венной помощью установили приборы
учета воды, ее потребление снизилось
с 400 литров на человека в день до 80.
Закрыли три водозабора из четырех,
снизили затраты. А у нас в Москве рас-
ходуется 380 литров воды на человека.
Очевидно, резервы есть и тут.

- Но это же выдумки - насчет 380
литров...

- Не просто выдумки, а результат
своеобразных расчетов. Наши экспе-

рименты показали, что
жители тратят сущест-
венно меньше. Но по-
скольку учета нет, то Во-
доканал требует денег
столько, чтобы покрыть
затраты. Вот и родилась
эта мифическая цифра.
Когда же появятся прибо-
ры учета, то будет и ре-
альная возможность уп-
равлять качеством услуг.

Положение постепенно
меняется. Согласно пос-
ледним инструкциям,
счетчики горячей и холодной воды
должны быть в каждой квартире, а
счетчики тепла - в каждом доме. Опыт
показал, что реально потребляется те-

пла на 15 - 20 процентов
меньше нормативной ве-
личины, расход горячей
воды на человека сокра-
щается до 40 - 60 литров,
а холодной - до 50 - 100.
Но монополисты не заин-
тересованы в использо-
вании счетчиков и тормо-
зят их внедрение. Неред-
ко, даже если прибор ус-
тановлен, организация
продолжает взимать пла-
ту не по его показаниям,
а по привычной схеме.
Кстати, за потребление
электроэнергии ночью
предусмотрен понижен-

ный тариф, но это тоже игнорируется.
Решение зависит только от воли мест-
ных властей.

- В чем, на ваш взгляд, ключевое
звено реформы? 

- Реформа даст плоды, если удаст-
ся выстроить цепочку, где все заинте-
ресованы в эффективной работе и от-
вечают за результат. Но чтобы это
сделать, нужны договорные отноше-
ния. Этого пока нет, и поставщик воды
не утруждает себя отладкой давления
по этажам. Если в высотке на послед-
нем этаже нужное давление - хорошо.
А то, что на первом оно во много раз
выше нормы и, соответственно, выше
потери и износ оборудования - это
волнует только жильцов.

То же и с теплоснабжением. Ска-
жем, тепловая труба проходит через
три дома. Если в последнем из них те-
пло, то в первых двух приходится от-
крывать форточки, потому что в ста-
рых зданиях регуляторы не предусмо-
трены. Вот куда уходят и калории, и
наши деньги. 

Чтобы принимать решения, нужна
информация. Поэтому в каждом подъ-
езде должны стоять приборы учета
воды и тепла, а их показания - посту-
пать в диспетчерскую, которую, кста-
ти, тоже предстоит компьютеризиро-

вать. Это будет следующий шаг. На
смену слезным телефонным звонкам
должна прийти объективная инфор-
мационная база, потому что 90 про-
центов решений в ЖКХ принимается
на низовом уровне. 

- Что мешает договорным отноше-
ниям?

- Поставщикам не с кем заключать
договора, потому что не решены воп-
росы собственности жилья. Сегодня
новый дом не примут, пока не будет
создано ТСЖ или подобное объедине-
ние жильцов. Тогда они смогут не
только выбирать организацию, кото-
рая предоставит наиболее выгодные
условия обслуживания, но и будут
контролировать, как тратятся их день-
ги. А в старых домах
квартиры хоть и при-
ватизированы, здания
все равно остаются в
муниципальной собст-
венности. Да и прива-
тизация пока не при-
вела к возникновению
эффективных форм
управления домовла-
дениями. Неясны так-
же права собственно-
сти на землю под за-
стройкой. А пока дом
стоит на государст-
венной земле, вла-
дельцы квартир не спешат вкладывать
деньги в его ремонт и не видят резо-
нов брать управление на себя. Все это
тоже тормозит реформу.

Снова сошлюсь на опыт соседей: в
Узбекистане эту проблему решили.

Применили административные мето-
ды, использовали налоговые льготы,
отремонтировали дома - и сегодня
весь Ташкент имеет собственников
жилья. Значит, есть
взаимная ответствен-
ность поставщиков
услуг и потребителей.
Мы тоже движемся в
этом направлении, но
пока медленно.

- В будущем году
вводится полная оп-
лата коммунальных

услуг, и на дотации государства рас-
считывать не придется. Как это отра-
зится на нашей жизни?

- Появятся новые проблемы. При
переходе на полную оплату для мил-
лионов людей может возникнуть не-
обходимость сменить жилье на более
дешевое. При отсутствии развитого
рынка аренды жилья не избежать со-
циальной напряженности в обществе.

Кроме того, стоимость жилищно-
коммунальных услуг несоизмерима с
доходами большей части граждан. Се-
годня субсидии полагаются семьям с
низким уровнем дохода, где плата за
коммунальные услуги превышает 22
процента совокупного дохода семьи.
На мой взгляд, эта цифра неоправдан-

но завышена. В та-
ких странах, как, на-
пример, Эстония или
Польша, она вдвое
ниже, чем в России.
Я уверен, что ее нуж-
но снижать и у нас -
примерно до 10 про-
центов. Государство
обязано регулиро-
вать уровень плате-
жей граждан, исходя
из реальных доходов
населения в каждом
регионе.

- Хотя до завер-
шения реформы еще далеко, но, навер-
ное, есть какие-то перемены к лучше-
му? В конце концов ваша академия то-
же что-то делает...

- Наши ученые дали немало реко-
мендаций как правового характера

(например, использование договор-
ных отношений, создание ТСЖ), так и
организационного. Разработана сис-
тема сбора и утилизации твердых бы-

товых отходов,
которая теперь
успешно исполь-
зуется в столице.
Появились пер-
вые товарищест-
ва собственников
жилья, наметился
переход от систе-
мы бюджетного
дотирования от-

расли к оказанию адресной целевой
помощи гражданам.

За последние годы Москва измени-
ла подход к работе по всем направле-
ниям коммунального хозяйства.
Взять, к примеру, капитальный ре-
монт. Денег на него вечно не хватает,
но при этом тратятся они часто всле-
пую. Подошел срок - будем ремонти-
ровать, не раздумывая, надо это или
нет. У меня, например, этот кабинет в
порядке, а соседняя комната - не
очень. Но строителей такие подробно-
сти не интересуют. Сейчас наконец
восторжествовал разумный подход
(не без нашей помощи), в результате
те же средства расходуются гораздо
эффективнее. Главное, что дал нам
рынок, - право на здравый смысл.

- А появились ли новая техника для
ЖКХ, современные технологии?

- Это одно из основных направлений
нашей работы. В последние годы, на-
пример, на смену метле и скребку при-
шла мусороуборочная машина (зимой
- снегоуборочная) с пневматическим
подъемником, чтобы дворнику (а это
нередко женщины) не пришлось под-
нимать тяжелую емкость с мусором,
высыпая в бак. К сожалению, Департа-
мент ЖКХ особого интереса к нашим
разработкам не проявляет, поэтому
стараемся заинтересовать эксплуати-
рующие организации, ДЕЗы. Тесно со-
трудничаем, в частности, с Юго-Вос-
точным административным округом,
потому что для нас очень важно мне-
ние потребителей. Ведь им нужна тех-

ника простая, эффективная и деше-
вая. И мы готовы усовершенствовать
даже обыкновенную метлу. Срок служ-
бы березового веника - три-четыре
дня, и в Подмосковье уже вырубили
все что можно, теперь возят ветки из
Брянской области. А был бы серьез-
ный заказ - придумали бы что-нибудь
взамен. Специалисты у нас неплохие -
например, в петербургском филиале
академии сделали лучшие в мире во-
досчетчики. Можем предложить даже
уникальные технологические реше-
ния. Вот, скажем, состояние инженер-
ных сетей: трубы за много лет заби-
лись грязью, теплоотдача ухудшилась.
Чтобы их заменить, не хватит никаких
средств. К тому же в пятиэтажках за-
мена просто невозможна, там трубы
проходят в стенах. Мы разработали
технологию, которая позволяет про-
мыть трубы. Давно создано и необхо-
димое оборудование, и даже не раз
усовершенствовано. Увы, никто не то-
ропится в очередь к нам за этими по-
лезными новинками. Нет заинтересо-
ванности в снижении затрат... А эффе-
ктивность ЖКХ невозможна без инди-
видуального учета потребления ресур-
сов, применения новых материалов,
использования передовой техники. 

- Где же выход?
- Должна меняться психология, от-

ношение к этому делу. Советский Со-
юз, на мой взгляд, развалился не из-
за чьих-то коварных происков, а пото-
му, что не обеспечил эффективную
работу. Поэтому сегодня самая глав-
ная и сложная задача для нас - обес-
печить эффективность ЖКХ.

Жилищно-коммунальную сферу из
тормоза экономики надо превратить в
полигон научно-технического прогрес-
са, а методы управления должны ориен-
тировать ее на внедрение энергосбере-
гающих технологий, расширение услуг и
соблюдение стандартов их качества.

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

Виктор ПИВОВАРОВ:

ЕСЛИ ТРУБЫ МОЮТ - 
ЗНАТЬ БЫ, КОМУ ЭТО НУЖНО
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делили в Подмосковье, в Кун-
цево. В 1961 году, когда по-
строили кольцевую автодоро-
гу, городок стал районом сто-
лицы, а молодой специалист -
москвичом. В 1987 году занял
пост директора Института эко-
номики ЖКХ в составе Акаде-
мии коммунального хозяйства
им. К.Д. Памфилова, а в 1989-
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Инженерное обору-
дование на три чет-
верти изношено, по-
тери тепла в систе-
мах теплоснабжения
составляют 16 про-
центов, что почти
вчетверо превышает
норму, а количество
аварий и нарушений
в работе коммуналь-
ных объектов за пос-
ледние 10 лет возрос-
ло в пять раз.

Опыт показал, что ре-
ально потребляется теп-
ла на 15 - 20 процентов
меньше нормативной ве-
личины, расход горячей
воды на человека сокра-
щается до 40 - 60 литров,
а холодной - до 50 - 100.
Но монополисты не за-
интересованы в исполь-
зовании счетчиков и
тормозят их внедрение.

Сегодня субсидии полага-
ются семьям с низким уров-
нем дохода, где плата за ком-
мунальные услуги превышает
22 процента совокупного до-
хода семьи. Эта цифра неоп-
равданно завышена. Ее нужно
снижать примерно до 10 про-
центов.

Диспетчерские предстоит
компьютеризировать. На
смену слезным телефонным
звонкам должна прийти объ-
ективная информационная
база, потому что 90 процен-
тов решений в ЖКХ прини-
мается на низовом уровне.


